



GAZETA DE GERONA

DEL LUNES 28 DE ENERO 1793.

Copenhague 12 de Diciembre de 1792.

La Princesa de Dinamarca dió á luz el 22 de Noviembre un hijo, que fué bautizado el 5 de este mes con los nombres de Federico Fernando, siendo padrinos el Rey, la Reyna madre, la princesa Luisa Augusta, las Princesas Luisa y Juliana de Hesse, el Principe Real, y los de Augustemburgo y Wurtemberg. Los Ministros de Estado, los xefes y miembros de los Departamentos, el Clero, los Magistrados de la Ciudad y otras personas distinguidas, asistiéron á dicha ceremonia, que se hizo con la mayor solemnidad. Por la noche hubo gran concurrencia en Palacio, y cena de 72 cubiertos.

○ El Chambelan Federico Kaas, nombrado Presidente de Christiania, ha salido de aqui para su destino.

○ Acaban los empleados de rentas de esta Capital de descubrir y detener un gran contrabando, que se intentaba introducir en una embarcacion de Holstein; el importe de los géneros confiscados asciende á 209 rixdalers.

○ El 7 del corriente se padeció una horrible tempestad, que á dos millas de aqui derribó una casa recién edificada, cuyos habitantes consiguieron librar la vida á costa de mucho trabajo. Todos los canales están llenos de agua hasta mucha altura.

Bonn 15 de Diciembre.

Se levantan reductos á una legua de Colonia en el camino que conduce á Bonn, á fin de cubrir quanto sea posible la retirada. De todos modos se cree que los Austriacos no abandonarán hasta el último extremo la orilla izquierda del Rhin; y las Potencias aliadas se proponen formar quanto ántes por dicho rio un cordon, que se extienda desde Coblenza hasta Wesel. Tambien podria sospecharse que in-

ten.

tentan ponerlo por la orilla derecha, supuesto se ha visto que varios Ingenieros Austriacos han visitado los contornos, las obras exteriores y las murallas de Colonia. El Residente del Emperador en aquella Ciudad ha asegurado que si el Conde de Clairfait pudiese mantenerse en su actual situacion hasta fin del mes, recibiria considerables refuerzos, y quizà los Austriacos volverian à tomar quarteles de invierno en Lieja.

Tréveris 20 de Diciembre.

Los patriotas de las montañas se han retirado por el camino de Saarluis persiguiéndoles los Austriacos, que les mataron mucha gente, y los cogieron varios prisioneros. Hoy se procede aqui à la venta de los caballos y demas efectos que les tomaron.

Tambien han abandonado los Franceses el puente de Contz, apostándose en frente de Grevenmacher, desde donde arrojaron algunas balas que cayeron en el Mosela. Ha habido diferentes encuentros con ventaja de los Austriacos.

Acaba de llegar aviso de q̄ los enemigos han evacuado à Sarbruck, ó Sarburgo, de q̄ se habia apoderado el General Bournonville, quien dixo entónces ser una plaza importante por su castillo y sus fosos.

Aquisgran 18 de Diciembre.

Las tropas del Conde de Clairfait salieron de esta Ciudad el dia 14, y la vanguardia Francesa, mandada por los Generales Stengel y Desforets, entró el 16. Luego desfiló por aquí parte de su ejército con un grueso tren de artillería y municiones, caminando por Duren hácia Colonia, y dirigiéndose otro cuerpo à Mastrich. Poco despues de tomar posesion de esta Ciudad libre é Imperial derribaron la estatua de Carlos V, que estaba delante de las casas Consistoriales; pero los habitantes por no presenciar semejante tropelia se mantuviéron encerrados en sus casas. — Los Franceses se han alojado en los Conventos, obligando à salir de ellos à los Religiosos.

Colonia 25 de Diciembre.

Ha entrado aqui el General Austriaco Clairfait con el resto de su ejército; ha puesto tropas en la armería, y está resuelto à presentar batalla à los Franceses à fin de impedir quanto sea posible que se acerquen al Rhin. — La venida de este General Austriaco servirá à descubrir los motivos que tubo para abandonar los puestos ventajosos entre Lieja y Aquisgran, en los quales podia sostenerse mucho tiempo: pues su retirada habia causado extrañeza à los Militares mas inteligentes.

Se esperan en Wesel 200 Prusianos; otros 220 se adelantan hácia el ejército de Francfort. — El que manda el Príncipe de

Con-

Condé se aumenta diariamente con emigrados de los cuerpos que se reforman. 59

Francfort 26 de Diciembre.

En las tropas reunidas en estas inmediaciones se advierten movimientos que indican una próxima empresa contra el General Custine. El día 14 á las 5 de la mañana salió de aquí el Rey de Prusia á la frente de la mayor parte de la guarnición, y de sus tropas acantonadas en nuestros contornos. Todo aquel día se oyó un fuego de artillería muy vivo; y las tropas de Hesse-Darmstadt se pusieron en marcha. La mayor parte de su infantería pasó por esta Ciudad caminando á Maguncia por la orilla izquierda del Meyn. Dícese que los franceses han tenido que retroceder hasta el arrabal de Maguncia llamado Cassel, á la derecha del Rhin, abandonando con pérdida de varios cañones el puesto de Hochleim, á donde llegó S. M. Prusiana el mismo día 14.

Segun noticias recientes de Varsovia ha mandado la Confederación general se presenten á los Rusos 80 cañones de grueso calibre con las municiones y carros correspondientes. Tambien se decia que algunas tropas Prusianas formarán un cordón por las fronteras de la Silesia Austriaca, y que otro cuerpo de la misma nacion llegará á Polonia para relevar á los Rusos despachados al Rhin, y entrará en tres Vaivodias: confirmándose esta voz á pesar de haberla desmentido las noticias de Berlin.

Aumentan las turbulencias y los desórdenes en Bosnia, cuyos habitantes oponen cada vez mayor resistencia á obedecer al Gran Señor, que desea se cumpla puntualmente el Tratado de Szesstowe: y pareciendo ya indispensable recurrir á la fuerza, ha destacado contra ellos un cuerpo de 49 Genízaros mandados por un Baxá: pero este Comandante sabiendo que aquellos pueblos están resueltos á defenderse, no solo contra las fuerzas de la Sublime Puerta sino tambien contra los Austriacos en caso que les acometan, no se atreve á avanzar hasta que le lleguen mas tropas.

Clèves 19 de Diciembre.

Antes de Ayer se supo la entrada de los Franceses en la Gueldres Prusiana. Ayer á las 10 de la mañana, 400 hombres de infantería y 600 Húsares con 2 cañones llegaron á Creveld, Ciudad pequeña, pero muy rica por sus fábricas y su comercio. El General que mandaba la tropa Francesa llamó á los principales comerciantes del pueblo, y les pidió una suma de 3009 florines de Holanda; solicitaron vivamente se rebaxase algo de esta cantidad, pero no pudieron conseguirlo; y fué forzoso juntar á toda priesa parte de la

con-

contribución, dando rehenes hasta su entero pago: aquella misma tarde salieron de la ciudad los Franceses. El propio día llegó otro destacamento de caballería enemiga à la Villa de Meurs, y despues de pedir 1339 florines, 69 pares de zapatos y 49 de botas, evacuaron tambien el pueblo llevandose 5 rehenes, el dinero que pudo hallarse, y quanto paño y géneros de vestuario habia en las tiendas y almacenes. Finalmente impusieron una contribucion de 69 florines à la rica Abadía de Clostercamp, y para seguridad del pago cogieron à 2 de sus Religiosos.

Londres 27 de Diciembre.

Formada la Cámara baxa el día 24 en junta general de subsidios señaló varias sumas para el servicio público del año proximo, entre ellas 579,174 libras esterlinas para las tropas terrestres, y 3429 para el ramo de artillería. — El Ministro de la Guerra propuso que el ejército Britanico se completase hasta el número de 17,344 hombres efectivos, incluso 1620 inválidos; lo que se aprobó sin embargo de observar Mr. Fox que era mas urgente ocuparse de la marinería que de las fuerzas de la tierra.

El Teniente General Roberto Murray Keit, Embaxador que ha sido de la Gran Bretaña en la Corte de Viena, irá à Jamayca en calidad de Gobernador y Comandante en xefe de las fuerzas Inglesas en nuestras posesiones de las Indias occidentales.

En Witney y todo su distrito ha hecho la industria progresos pasmosos; nunca han sido tan quantiosas como ahora las partidas de géneros que de países extrangeros se encargan à aquellas fábricas; se regula en 89 libras de lana que se laborea semanalmente en dicho pueblo y en los que están à 14 millas en contorno, y sin embargo no pueden dar abasto à las comisiones que de continuo reciben.

Haya 27 de Diciembre.

El día 24 el Consejo de Estado, presidido por el Statuder, entregó con las formalidades acostumbradas à la Asamblea de los Estados Generales la peticion de guerra para el año de 1793. El 25 celebraron juntas extraordinarias los mismos Estados Generales y el mismo Consejo de Estado con motivo de hallarse las tropas Francesas tan inmediatas al territorio de la República.

Extracto de una carta de Mastrich del 22 de Diciembre.

„ De algunos dias à esta parte se hallaban los Franceses apostados muy cerca de esta Ciudad, bien que en dominio extrangero; penetraron luego hasta Valkenburgo y las aldeas inmediatas. Entonces el Principe de Hesse-Cassel, nuestro Gobernador, envió un Oficial à Lieja para que presentase sus quejas à Mr. Dumourier.

Es.

61

Este respondió á S. A. Sereníssima en términos muy atentos, diciendo que habia sido engañado por un mapa inexacto; y que reconociendo su error daba órdenes á sus tropas para retirarse del territorio de la Republica, pagando primero todos los gastos que hubiesen hecho. — La artillería de batir que tenian los Franceses á 5 leguas de aquí se ha conducido al Brabante. «

Paris 3 de Enero de 1793.

Habiendo llegado aquí noticia de que el Gobierno de Inglaterra ha mandado embargar en el Támesis dos embarcaciones cargadas de granos destinados para Bayona y Brest, se ha dado orden al Enviado Frances en Londres para que exija á el Gabinete Británico una satisfaccion por haber violado de este modo el derecho de gentes.

Mayor descontento ha producido el bill recién aprobado en el Parlamento Ingles, que deroga la fuerza de la ley *habeas corpus* con respecto á los extrangeros residentes en aquel pais; y mirándose aquí esta resolucion como contraria al último Tratado entre las dos Naciones: á que se agregan otros motivos de queja contra el Ministerio y Parlamento Británicos, se ha acordado que nuestro Ministro en Inglaterra presente á aquella Corte un oficio pidiendo una respuesta clara, pronta y categórica sobre si se comprehende á los Franceses en la voz general de extrangeros, que trae dicho bill; y se le previene que en caso que le respondan afirmativamente, ó no le respondan en el término de tres dias, declare que la Francia no puede menos de considerar esta conducta como una infraccion patente del Tratado de comercio del año de 1786; y que en consecuencia no se creará obligada á su observancia, mirandolo desde entonces como roto y anulado.

Liorna 16 de Diciembre de 1792.

Como noticia positiva se ha divulgado que la esquadra Francesa del golfo Spezia se hizo á la vela en número de 26 buques de guerra, y otros varios de transporte. Salió en dos divisiones: la una el dia 10 que parecia navegar hácia Tolon, quiza con el fin de embarcar tropas, pues se asegura hay allí 159 hombres para este efecto; y la otra el dia 11 con rumbo á Córcega, en donde tomará á bordo de 3 á 49 hombres de desembarco entre Corsos y Franceses. Este armamento, que dicen volverá luego á reunirse, infunde muchos recelos en la isla de Cerdeña, y así atienden aquellos naturales por todos medios á su defensa. Se ha formado un cuerpo de 49 Montañeses, que se armaron voluntariamente para acudir á donde los exija el riesgo.

Avi-

Avisan de Génova que Mr. Benville tiene orden del Gobierno Frances para trasladarse desde aquella Ciudad à Roma à fin de tratar sobre las diferencias que se han movido entre la Santa Sede y la Francia.

El 12 llegó aquí, en 13 dias de camino, un correo del Haya con pliegos para el Cónsul de Holanda y para el Comandante de la esquadra de la propia nacion. Se presume que traxo órdenes para la partida de esta division Holandesa, pues hoy diéron la vela para Amsterdam un navio de 74 cañones, una fragata de 36 y un cutter. Luego que llegue á este puerto una nave Holandesa que se espera de Smirna, saldrán con ella otra fragata y una chalupa de su misma nacion.

Cádiz 4 de Enero de 1793.

El 1.º y el 2 del corriente entraron en este puerto la fragata Bastanesa y el bergantin Santiago, procedentes de Honduras y Veracruz. Conduce la 1.ª 1875 libras de añil para S. M.; y para particulares 27,725 pesos, 362,920 libras de añil, 430 arrobas de zarzaparrilla, con otros efectos; y el 2.º 45,586 pesos, 1549 arrobas de azúcar blanco, 690 de pimienta, 305 de algodón con pepita, y otros géneros.

Madrid 18 de Enero.

El Rey ha conferido el empleo de Fiscal militar del Supremo Consejo de la Guerra á D. Joseph Vasallo, Mariscal de Campo de los Reales Exércitos, la Tenencia de Rey de Mahon, con el carácter de 2.º Comandante de la isla de Menorca, al Teniente Coronel D. Juan Milesino, Capitan del Regimiento de Guadalaxara: el Gobierno de Xerez de los Cavalleros á D. Pedro Regalado de Espinosa, Capitan del de Infantería de la Reyna; y el del Castillo del Coll de Balaguer á D. Ignacio Folch, Portaestandarte de la Compañia Italiana de Reales Guardias de Corps.

Asimismo ha provisto S. M. el Regimiento de caballería del Infante en el Coronel D. Manuel Tovar, Teniente Coronel de Voluntarios de España: el de caballería de Calatrava en el Coronel Don Adrian Jácome, Teniente Coronel del de Algarbe; y una Compañia en el expresado de Voluntarios en el Teniente D. Joachin Lubian.

Igualmente ha nombrado para una plaza de Alcalde de Casa y Corte á D. Antonio Vargas y Laguna: para el Corregimiento de letras de la Ciudad de Hiete á D. Pedro Bayor Ruiz: para el de la Villa de Aranda de Duero á D. Joseph Luis Beneit; y para la Vara de Alcalde mayor de Ecija á D. Andres Carpiatero y Esgueva.

El

63

El día 10 del corriente falleció en esta Corte à los 58 años y medio de edad el Exmo. Sr. Don Manuel Juan Perez Osorio &c., Marques de Alcañices, y de Montaos, Conde de Grajal, Castroponque, &c.; Grande de España de primera clase, Caballero conservador de la Universidad de Salamanca, y Gentilhombre de Cámara de S. M. con ejercicio; habiendo dado en el discurso de su vida exemplo de caridad con los pobres socorriendo à crecido número de ellos; por lo que ha sido muy sentida su muerte.

Se advierte que en la Guia de Forasteros de este año se ha omitido poner à D. Francisco Saavedra y Carvajal, Alcalde del Crimen mas antiguo de la Real Audiencia de México.

Hallándose adelantada la rifa de las cinco preciosas alajas de los herederos de D. Pedro Bovié, se ha resuelto sacar y extender las cédulas de los jugadores, que hasta ahora han puesto suertes, à efecto de que se coloquen en las respectivas bolas, adelantando esta operacion para que no haya detencion en el sorteo luego que esté completo el número de las que debe comprehender: lo que se avisa al público para su inteligencia. Están nombrados para llevar los asientos, recibir los importes y entregar los billetes à los que gusten tener suerte, D. Juan Manuel de Naxera, portal de Guadalaxara: D. Pedro Antonio de Solórzano, baxada de Sta. Cruz: D. Vicente Antonio Fernandez, calle de la Montera en Madrid; y en Valencia Don Andres Perez, de aquel comercio.

Catecismo diario que corresponde al mes de Febrero, y puede leerse en las casas de familia todos los dias. Se hallará con el mes de Enero, que forman el primer tomo de esta obra, en Madrid en la Librería de Barco, à 5 rs. à la rústica.

Estado general de la Real Armada para el presente año de 1793. Se hallará en Madrid en el Despacho de la Real Imprenta, en donde tambien se vende el Almanaque náutico y efemérides astronómicas para este año, calculadas de orden de S. M. para el observatorio Real de Cadiz. En las Capitales de los Departamentos de Marina hay el surtido necesario para los Oficiales de la Armada y demas navegantes.

Recreacion filosófica, ó diálogo sobre la Filosofía natural y la racional para instruccion de personas curiosas que no han frequentado las aulas: escrita en Portugues por el P. D. Teodoro de Almeyda, de la Congregacion del Oratorio de S. Felipe Neri, y de la Academia de las Ciencias de Lisboa, Socio de la Sociedad de Lóndres y de

de la de Vizcaya ; traducida con 50 estampas finas : dedica al Exc. Sr. Duque de la Alcudia : 2.ª impresion, corregida y aumentada con el tomo 8.º del mismo P. Almeyda , bien conocido entre los sabios de Europa. Esta obra está dispuesta con tanta claridad que puede instruir perfectamente á los que no han tenido otros estudios en lo mejor que han adelantado los modernos , porque explica las experiencias, observaciones y máquinas al alcance de los que no tienen conocimiento alguno de las Matemáticas : en la Física comprehende las admirables obras del Criador en los inmensos espacios del cielo, tierra y agua : en la Lógica derrama tanta gracia que los doctos admiran el modo ingenioso con que enseña á discurrir sin la molestia de esta ciencia : en la Metafísica da la última perfeccion á los conocimientos racionales con la misma claridad : convenciendo la falsedad á los discursos de algunos modernos , que podrían ser perjudiciales á la Religion ; y forma el buen gusto en el modo de pensar. Se hallará completa en pasta y pergamino con el tomo 1.º y 2.º de Cartas físico-matemáticas del referido P. Almeyda , en Madrid en la Librería de Esparza. Se dará separado el tomo 8.º para los que hayan comprado la 1.ª impresion.

Oracion fúnebre en las exequias solemnes que á influxo de la piedad , amor y zelo del Ilmo. y Rmo. Sr. D. Fr. Francisco Armañá , Arzobispo de Tarragona &c. , se consagraron á la venerable memoria y eterno descanso del Ilmo. y Rmo. Sr. D. Fr. Rafael Lasala y Locela , Auxiliar y Gobernador que fué del Arzobispado de Valencia , Obispo de Solsona, del Consejo de S. M. &c. , en el Real Colegio de los SS. Reyes de Tarragona del Orden de S. Agustin. Díxola el R. P. Mtro. Fr. Domingo Feliú , de la misma Orden. Se hallará en Barcelona en la Librería de la viuda Piferrer.

Tratado instructivo sobre la Renta de la Lotería , con arreglo al Real Decreto de 14 de Diciembre de 1792 , que se inserta. Comprende las ventajas que proporsiona , los precios que corresponden á las suertes segun el nuevo método , y la demonstracion de los premios de ellas en caso de ganancia : útil al público y á los dependientes que entienden en el cobro y pago de la Renta. Véndese á 3 rs. en Madrid en la Imprenta de Barco.

CON LICENCIA Y PRIVILEGIO.

Gerona : En la Imprenta de Joseph Bró , Impresor de S. M.